

LA BIBLIOTECA DEL INSTITUT VALENCIA DE LA DONA

FRANCISCA CERDA VARA Y ELISA SANCHIS PÉREZ

INTRODUCCION

El Institut Valencià de la Dona es una Dirección General de la Consellería de Cultura de la Generalitat Valenciana a la que corresponde elaborar, promover y ejecutar las medidas para hacer efectivo el principio de igualdad del hombre y la mujer en todos los ámbitos de la vida política, económica, cultural y social de la Comunidad Valenciana.

Entre sus servicios se encuentra la biblioteca, una en la Dirección General en Valencia y otras dos en los Servicios Territoriales de Alicante y Castellón.

Es una biblioteca de carácter público, especializada en la mujer, que combina dos vertientes, la ayuda a la investigación y el estudio y la animación cultural, lo que se traduce en una importante sección de estudios y ensayos sobre la mujer y temas relacionados, y en una sección de literatura (novela, poesía y teatro) y biografías de mujeres.

Tiene como fines básicos :

a) Reunir toda la documentación relativa al tema de la mujer en sus distintos aspectos: social, político, psicológico, laboral, histórico, jurídico, cultural, etc.

Es, por tanto, una de las bibliotecas especializadas en la mujer más importantes de la Comunidad Valenciana.

b) Difusión de sus fondos, a fin de que sean conocidos por todos los potenciales usuarios y, a su vez, tratar de incrementar su utilización.

c) Responder a las necesidades informativas de los usuarios, facilitando la consulta del material bibliográfico y no bibliográfico disponible en estas bibliotecas o contactando con otros centros de información.

d) Fomento de la lectura entre las mujeres y que éstas encuentren en la biblioteca un lugar propio, ya que su presencia en las bibliotecas públicas es minoritaria.

Para cumplir con sus fines dispone de los siguientes FONDOS :

Estudios sobre la mujer, clasificados en 21 apartados, con una clasificación propia basada en el tesauro "Mujer" del Instituto de la Mujer (Madrid).

Literatura y biografías, formadas en su mayor parte por novela, poesía y teatro de mujeres y biografías femeninas.

Publicaciones periódicas: 60 publicaciones en curso, nacionales y extranjeras, de las que 37 son exclusivamente de mujeres.

Material audiovisual: un centenar de vídeos y algunas diapositivas sobre problemática femenina.

Documentación: documentos relativos a jornadas, congresos, seminarios, etc., así como de la Comisión de la Unión Europea y del Consejo de Europa relativos al tema de la mujer.

Dossier de prensa, correspondiente a los años 1990-1995, que recoge noticias, reportajes y artículos de opinión aparecidos en los periódicos Levante, Las Provincias, La Verdad, Información, Castellón Diario, Mediterráneo, Diario 16 y El País.

USUARIAS/OS

Sea por su carácter de biblioteca especializada en la mujer o por su vinculación al Institut Valencià de la Dona, el perfil del usuario es claro: mujer, profesional o estudiante, que acude al centro en busca de información para investigación, realización de trabajos o actividades relacionadas con su profesión o para proporcionarse la lectura adecuada para sus ratos de ocio. Este grupo representa el 84% del total.

En menor medida acuden mujeres vinculadas a asociaciones que solicitan, generalmente, vídeos o material para organizar charlas y talleres.

El personal del Institut Valencià de la Dona es minoritario en la utilización de la biblioteca, no alcanzando el 2% del total.

Existen algunas diferencias entre los usuarios de las tres bibliotecas del Institut Valencià de la Dona, predominando la consulta en sala en la de Valencia y el préstamo en las de Alicante y Castellón.

SERVICIOS

Información bibliográfica: asesoramiento bibliográfico sobre los distintos campos temáticos existentes en nuestras secciones. Para ello contamos con un catálogo informatizado de libros y vídeos, en el que el bibliotecario puede hacer búsquedas concretas a petición del usuario, pudiéndose obtener, a su vez, una copia impresa.

Así mismo, recibimos los boletines bibliográficos del Instituto de la Mujer y disponemos de diversas bibliografías especializadas.

Por otro lado, en determinados casos podemos contactar con otras bibliotecas y centros de documentación para ampliar la información que ofrecemos.

Consulta en sala: todo el material bibliográfico se encuentra dispuesto en la sala de lectura y es de libre acceso.

Desafortunadamente no disponemos de una sala de visionado de material audiovisual, con lo cual solo se encuentra disponible para el préstamo.

Préstamo a domicilio.

Productos documentales: elaboramos un boletín de novedades, un catálogo de vídeos, bibliografías temáticas (malos tratos a mujeres y violencia sexual, educación sexista y coeducación, Sida), un listado de publicaciones periódicas y un boletín de sumarios (solo en Castellón).

Estos boletines y catálogos se envían a bibliotecas universitarias y públicas, asociaciones de mujeres, EPAS, CEPS, usuarios, etc.

ADQUISICIONES

Se recibe un porcentaje importante de donaciones de otros institutos de la mujer, así como de diversos organismos oficiales, representando en torno al 20% de las adquisiciones.

Además, tenemos un presupuesto anual para la compra de novedades, siendo los bibliotecarios los responsables de la selección.

INFORMATIZACION

El proceso de informatización se inició en 1993 y se encuentra prácticamente concluido.

Contamos con un programa específico de gestión de bibliotecas diseñado por Arko Software, que ha sido instalado en las tres bibliotecas con objeto de hacer intercambiable la información entre ellas.

El programa ofrece las siguientes prestaciones:

Catalogación.

Búsquedas: permite hacer búsquedas de entrada sencilla (por número de registro, autor, título, materia y palabras clave) y de entrada doble (por número de registro y palabra clave, autor y palabra clave, título y palabra clave y materia y palabra clave).

La consulta puede visualizarse en pantalla o imprimirla en forma de listado.

Los principales problemas que plantea son la imposibilidad de hacer búsquedas aproximadas, el no poder determinar el tipo de combinación en las búsquedas por entrada doble ni poder efectuar búsquedas por cualquier campo, quedando limitados a las opciones que anteriormente hemos reseñado.

Elaboración de catálogos de novedades y bibliografías temáticas.

Gestión del préstamo, si bien esta opción no está todavía en funcionamiento.

En un futuro próximo esperamos avanzar en este proceso mediante la conexión "on line" de los catálogos de las tres bibliotecas.

EXTENSION BIBLIOTECARIA

El Institut Valencià de la Dona se ha planteado una campaña de marketing de la biblioteca con el fin de que sus fondos y servicios sean más conocidos y utilizados.

En esta línea se han realizado una serie de actividades, tales como jornadas de animación a la lectura, cursos de escritura creativa y talleres literarios dirigidos a mujeres.

Ilustración de M. Calatayud para el
cuento *El Libro de las M'Alicias*.

COOPERACION INTERBIBLIOTECARIA

Las bibliotecas del Institut Valencià de la Dona en Alicante, Castellón y Valencia funcionan coordinadamente, siguiendo unos criterios análogos en cuanto a la compra de novedades y la organización de la biblioteca, aunque no tienen catalogación compartida y cada una elabora sus propios productos documentales.

En octubre de 1994 se celebró en Pamplona el I Encuentro de Bibliotecas y Centros de Documentación de Mujeres, en el cual se acordó crear una red para coordinar la información e intercambiar experiencias, si bien se parte del handicap de distintas organizaciones bibliotecarias, diferentes titularidades, unas públicas y otras privadas y de distinto software. En esta red está incluido el Instituto de la Mujer (Madrid) y bibliotecas de otros institutos de la mujer de España y otras bibliotecas privadas.

Con el Institut d'Estudis de la Dona de la Universidad de Valencia las relaciones son fluidas, pero éste no cuenta todavía con una biblioteca organizada.

INSTITUT VALENCIA DE LA DONA (ALICANTE)

C/ García Andreu, 12 Telf.: (96) 592.97.47

INSTITUT VALENCIA DE LA DONA (CASTELLON)

C/ Ensenyament, 10 Telf.: (964) 22.80.14

INSTITUT VALENCIA DE LA DONA (VALENCIA)

C/Náquera, 9 Telf.: (96) 398.56.10

